
 

在北京大学 2015 年轩辕种子助学金颁奖仪式上的讲话 

轩辕教育基金会副主席 徐雅民 

大家好！ 

刚才，叶书记的致辞和大家的发言，都提到刚刚仙逝的罗文春主席，我感到

很沉痛，罗主席是我交往多年的老朋友和好朋友。他的人格魅力和精神情操，给

我们留下了深刻印象，成了我们脑海中难以删除的记忆。这位南洋爱国华侨的第

五代子孙，定居香港后，放弃了为个人发财致富的机会和追求，数十年如一日，

把自己的青春年华献给了慈善事业和中国的扶贫事业，他相继创办并卓越领导了

中国星火基金会和轩辕教育基金会，广泛联系香港的众多善长，共襄盛举，为中

国的老少边穷地区，资助几百所中小学和多项扶贫工程,资助各种公益事业，组

织内地青年赴港交流，在包括北大在内的十几所高校设立了种子助学金，资助了

一千多名贫困学子。为此，他呕心沥血，操劳过度，最后，他累倒在办公室，离

开了人间。我在刚才大家听到的视频讲话中说，他像一盏闪闪发光的明灯，消耗

了自己，照亮了别人，他为国家为民族做到了鞠躬尽瘁，死而后已，他为我们树

立了做人和做事的榜样。我们要好好的学习他，他是轩辕教育基金会的创办人和

旗手，如今他走了，我们要继承他的遗志，把轩辕的事情做得更好。 

我借这个机会向轩辕的善长们表示崇高的敬意。据我所知。他们都不是身价

亿万的富翁。他们多半是小微企业的老板。也有一些律师、医生和画家等。他们

勤奋敬业，简朴度日，他们所捐赠的善款，不是举手可得，而是一点一滴挣来的，

一点一滴节省下来的，其中凝结着他们的幸苦。去年我在香港为种子助学金筹款

时说过，他们是辛辛苦苦挣钱，大大方方捐赠。他们之所以如此，是因为他们有

一颗大爱之心，爱国家爱民族之心。这种可歌可泣的崇高精神境界值得点赞！他

们是轩辕这棵树的根，根深方可叶茂，我希望善长们一如既往，同心同德，继续

支持轩辕的事业，国家和人民会永远感激你们！ 

我要对受助的同学们说，你们所得到的资助，不只是金钱，还有金钱中所含

有的爱心。金钱花了就没有了，而爱心是无法用数字计量的，是可以并且应该发

扬光大的，可以薪火相传的。这就是种子助学金的内涵。 



我还要说：59 年前，我初来北大的时候，也是一个贫困学生，我读本科和

后来读研究生，家里没有给过我一分钱，我靠得是人民助学金。我作为一个曾经

的贫困生，对你们的处境身同感受，我们这些贫困家庭的子女，最能感受到社会

救助对我们成长的意义，同样的，我们更应当领悟到感恩和回报社会的道理。我

们中国人常说，滴水之恩，涌泉相报，这句话蕴寓着深刻的伦理道德内涵。 

如今，我已是耄耋老人了，老人最懂得未来是属于青年的，我在北大当教师

已半个多世纪了，同学们，教师是最在意学生的。我这个老年教师对北大的年轻

学子们说，在你们的人生征途上，在人生观世界观方面会面临多项选择，或为个

人，或为小家庭，或为国家和民族，无论那种人生路径，都要付出担当，我希望

你们把自己的未来与国家和民族的前途、命运联系起来，把中华民族复兴的伟大

历史使命放在自己的肩上。     


